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文体新闻体育 ·广告

吹响国乒“王者归来”号角

    如今担任浙江省体育局副局长的吕林，

分管着省内的竞技体育。从运动员到管理者
的转变，让他看到了中国体育器材发展方面

存在的问题，更体会到了“用心”的重要性。
“我们很多项目，都在器材上吃了亏，这

让我很难过。”吕林面色严峻地说道，“其实我
刚到乒乓球队的时候也有这个问题，每到大

赛前都需要去买外国进口的球台，让备战变

得很被动。后来红双喜成为供应商，我们就方

便多了。”

“一开始国家队用红双喜的选手也不多，
但他们对每个产品和球员都给予了周到的服

务。”在吕林的记忆中，红双喜与国家队，一直
是密不可分的。他当年的弟子刘国正，使用的

就是“狂飚”系列，而当年与企业相关人员讨
论器材调整方案的情景，依然历历在目：“他

们真的相当用心，几乎每天都在收集反馈意

见，然后跟我们开会，再根据要求迅速调整，

能做到这样的企业真的不多。”吕林坦言，希

望未来能有更多中国器材走上世界大赛的舞
台，推动中国体育的不断进步。

本报记者 陆玮鑫

    1991年千叶世乒赛，王涛和吕林在男双

决赛中不敌瑞典组合，屈居亚军。虽然没能带
回金牌，但那却为低谷中的国乒男队，提供了

全新的突破口。
“当时欧洲男单实力很强，蔡指导就定下

了以双打作为突破口的战略。”吕林回忆道。
作为当时国乒的头号男双组合，王涛和吕林

自然受到了蔡振华和教练组的“重点照顾”，

从技战术演练到潜在对手分析，甚至奥运会
上可能遇到的意外情况都做了不少预案。王

涛和吕林一路过关斩将进入决赛，提前实现
了拿奖牌的目标。就在全队上下都憧憬金牌

的时候，王涛和吕林却遭遇了“意外”。
“去决赛场馆的路上，我们碰到了交通事

故，差点儿因为逾期未能到达，将金牌拱手让

人。我们当初（准备）的预案里包含了观众干
扰、裁判因素、场地条件等，但并没有交通事

故。”这位世界冠军坦言，这个插曲并没有让
他感到特别紧张，“影响肯定有一点儿，但不

会很大，我们两个也沟通，别想太多。”最终，
王涛、吕林顺利击败德国对手，登上了奥运最

高领奖台。这枚金牌，也吹响了中国乒乓球男

队“王者归来”的号角。

    吕林王涛两人的首度合作，其实是一次

无奈的“拉郎配”。
“当时国家队的双打组合，并不是由教练

指派，而是自由选择。”谈及与王涛联手的过
程，吕林说道，“那时候的双打训练，大都是分

组对抗，因为人数有限，很多组合都是由已经

结束单打训练的球员兼职的，我跟王涛也是
这样。”据他回忆，在某天的单打训练结束后，

两人被教练要求参加双打训练，王涛看其他
队友都忙着，就向吕林提议两人临时组合。

“当时我也没想太多，就答应了。”

没想到临时搭档有了不错的化学反应。
“可能我俩一个横拍一个直拍，又是一左一右，

节奏和打法正好能配上。”对于王涛的这番总
结，吕林赞同的同时，还补充了另一个关键

点———沟通。“我们平时都会交流，了解彼此的
困惑和想法，这对配合有不少的促进作用。”

    还未上学时，吕林经常在担任教师的父

亲的陪伴下，来到学校玩耍。一次在教学楼旁
的空地上，他看到了几个小伙伴围着一个水

泥桌，一个小球在桌面上不停地来回。父亲告
诉他，这个运动叫乒乓球。

“当时在学校里，课余活动不像现在这样

丰富，打乒乓球就成了最受欢迎的活动。”尽
管已经过去 40多年，吕林对当时的情景依然

记忆犹新，“那个年代的条件不比现在，谁要
是能拥有红双喜的球拍和球，那是很有面子

的事。”

客观条件的限制并没有挡住吕林前进的

脚步，很快，他就凭借在水泥桌上练就的一身
技艺，通过了层层选拔，成为浙江省队的一

员。“在队里的时候，偶尔还会想起那张水泥
球台，毕竟那是我与乒乓球的‘初恋’。”吕林

笑着说。
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    说起吕林，人们总会想到他与王
涛在 20世纪 90年代初国乒处于低谷
时联手拿下的那些双打冠军，而 1993

年第 7届全运会的那枚单打金牌，却
很少被提及。用吕林自己的话说：“可
能自己在双打方面发展比较顺利，球
迷们就不太关注其他方面了。其实我
的单打水平也不错的。”

其实，这样的情况恰恰符合吕林
的性格。他或许不像同时代的其他世
界冠军那般有名，但不论是做球员、当
教练，还是如今主管行政工作，吕林总
会认真地做好每件事。
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